



COMUNICADO

Administración de Rehabilitación Vocacional

ARV lanza afiches en lenguaje de señas para emergencias como una iniciativa de inclusión

(viernes, 30 de mayo de 2025, San Juan, Puerto Rico) Como parte de una iniciativa para promover la sensibilidad e inclusión hacia nuestra comunidad sorda, la administradora de la Administración de Rehabilitación Vocacional (ARV), doctora Rosa H. Lugo Cabán presentó una serie de afiches visuales que enseñan lenguaje de señas para situaciones de emergencia y las básicas del diario vivir en varias reuniones durante las últimas dos semanas.

En inicios de esta semana y como preámbulo a la temporada de huracanes, la doctora Lugo Cabán lanzó la campaña educativa de afiches en lenguaje de señas e hizo entrega oficial a la directora ejecutiva de la ACAA, Wanda Ortega Álamo de estos afiches. Esto como parte de una reunión profesional que sostuvieron los respectivos equipos de trabajo para afianzar acuerdos colaborativos en beneficio de la población de personas con impedimentos servidos por ambas agencias. La visita del equipo de ACAA y su directora ejecutiva incluyó un recorrido al Centro de Evaluación y Ajuste de la Región Metro Este (San Juan) para mostrarle las áreas de servicios directo para la población.

Mientras que, junto a su equipo de trabajo administrativo y programático, la administradora de la ARV, también sostuvo una reunión la pasada semana con la secretaria asociada de la Secretaría Asociada de Educación Especial del Departamento de Educación, Alayra Figueroa González, para la implementación de iniciativas y proyectos dirigidos a proveer servicios de transición de preempleo para estudiantes con impedimentos que cumplen con los criterios establecidos en la Ley Federal *Workforce Innovation & Opportunity Act* (WIOA). Durante este encuentro, la administradora también le presentó el proyecto de afiches en lenguaje de señas y le hizo entrega de estos.

Este proyecto, que consta de cinco afiches (huracanes, terremotos, tsunamis, emergencias médicas y palabras básicas del diario vivir en el lenguaje de señas) se estará distribuyendo en todas las regiones de la ARV para que tanto empleados como el público en general que nos visita conozcan unas señas básicas y puedan utilizarlas con alguna persona sorda durante algún momento de emergencia o necesidad de servicio. Se desplegarán estos afiches en las regiones Centro Este (Caguas), Metro Este (San Juan), Norte (Arecibo), Norte Centro (Bayamón), Oeste (Mayagüez) y Sur (Ponce).

Durante las presentaciones, la administradora de la ARV, Dra. Rosa H. Lugo Cabán, ha estado acompañada ya fuera virtual o presencial del intérprete de lenguaje de señas de la agencia, Walter Rodríguez Mori o de Nilda M. Ríos Berrios. Junto al intérprete, la administradora de la ARV explicó el proyecto y se mostraron en vivo algunas de las señas que se utilizan en los afiches. Se destacó a su vez que este proyecto facilita la comunicación entre las personas sordas con los oyentes, fomentando el acceso igualitario a la información. Además, representa una iniciativa cónsona con la política pública del Gobierno de Puerto Rico.

¡Integrando a las Personas con Impedimentos a la Fuerza Laboral y una Vida más Independiente!

PO BOX 191118, San Juan PR 00919-1118

OFICINA DE LA ADMINISTRADORA

787-729-0160

arv.pr.gov

“Con el fin de divulgar información de nuestra misión dirigida a integrar a las personas con impedimentos a la fuerza laboral y una vida más independiente, desarrollamos proyectos que sirvan de ayuda a nuestras poblaciones para promover su bienestar en toda circunstancia y que sean autosuficientes, a la vez que educamos al público en general, a patronos y a quienes brindan servicio a estas comunidades sobre como comunicarnos con una persona sorda”, expresó la Dra. Lugo Cabán.

También, los afiches fueron entregados a la actual secretaria designada del Departamento del Trabajo y Recursos Humanos, María del Pilar Vélez Casanova. “Esta campaña educativa representa un importante paso hacia un servicio público empático y preparado. Desde el Departamento del Trabajo y Recursos Humanos, continuamos firmes en nuestro compromiso de promover espacios inclusivos donde todas las personas, sin importar sus capacidades, se sientan atendidas con respeto y sensibilidad. Por ello, estos afiches se colocarán en nuestras instalaciones para el beneficio de patronos, visitantes y empleados, quienes podrán aprender señas básicas relacionadas a emergencias y mejorar su capacidad de respuesta ante situaciones críticas. Este esfuerzo también responde al compromiso de nuestra gobernadora, Jenniffer González Colón, de encaminar una gestión gubernamental accesible para todos”, puntualizó la secretaria designada del Departamento del Trabajo y Recursos Humanos, María del Pilar Vélez Casanova.

La administradora de la ARV reiteró “queremos hacer conciencia, compartir esta iniciativa y que otras agencias, patronos u organizaciones se unan a este esfuerzo por la inclusión de esta población y la preparación ante emergencias con la integración de estos afiches en lenguaje de señas”. Tanto la directora ejecutiva de ACAA, la funcionaria del Departamento de Educación como la secretaria designada del Departamento del Trabajo y Recursos Humanos se mostraron complacidas con la iniciativa de la ARV y le brindaron de manera entusiasta la acogida al proyecto.

Para más información de la iniciativa o sobre los servicios de la ARV, puede visitar www.arv.pr.gov o comunicarse al 787-729-0160. Recuerda prepararte ante cualquier emergencia y diseñar tu plan familiar.

###

Contacto: Ivonne Arroyo | Relacionista Lic. R-423 | ivonnearroyo@vra.pr.gov | (787) 923-3021